



La Region Extremena

DIARIO REPUBLICANO

CONTINUACION DE LA GROCANA

PUBLICIDAD.

Anuncios en la cuarta plana, 5 céntimos de peseta la línea.
Los permanentes, los que se publiquen en las demás planas y los comunicados á precios convencionales.
Los originales no se devuelven. No se publica los lunes.

SUSCRIPCION

Badajoz un mes, 1,25 ptas.—En provincias, trimestre, 5 id.—Extranjero trimestre, 6 id.
La correspondencia se dirigirá al administrador Redacción y Administración, Arco-Aguero 18.

Muy importante.

¿Sabéis quien es el Habilitado de casas pasivas que con más actividad resuelve los asuntos encomendados á él, poniendo á sus representados en posesión de sus pensiones?

¿El que menos remuneración cobrar por todos los servicios?

¿Y el que más garantías y FACILIDADES COBRO DE verdad, da á sus poderdantes?

FERMIN SANCHO SILVA
MELENDEZ VAL, ES, 37

GABINETE PNEUMOTERAPICO

Ramón Albarrán, 22.

Director: D. NARCISO VAZQUEZ.

Consulta de 9 á 11 y de 3 á 5.

Horas de inhalaciones de 10 á 5 de la tarde.

Balones y acumuladores para el servicio á domicilio.

La descentralización

Siempre que ha ocupado el ministerio de la Gobernación el futuro sucesor de Sagasta en la jefatura del partido liberal aguilerasco — porque fuera de éste no contará con otros mesnaderos el Sr. Moret — han ocupado los sueltos oficiosos y los reclamos encomiásticos las reformas radicalísimas que se propone y se proponía implantar el ministro de Hacienda de la época de Ruiz Zorrilla; pero el ministro á la inglesa ha abandonado su departamento, sin haber arrancado al centralismo burocrático los despojos, por más interdictos que se hayan promovido por la opinión.

Es verdad que con todos sus predecesores y sucesores en aquel cargo ha ocurrido lo mismo, pero ninguno venía tan obligado como el de la dulce y aromática oratoria, como el perfumado retórico, como el político de las tradiciones democráticas y librecambistas (?), que ya era muy cofrade de la sociedad de la Sangre, ya hijo de la viuda y orador de aquella masonería que rompió la unidad masónica en España en los años 1876 á 1880, para evolucionar con sus famosos fosforitos de la democracia republicana á la monarquía patrimonial y doctrinaria.

La apetecida descentralización no ha aparecido por ninguna parte, como no apareció tampoco en las últimas elecciones la purificación del sufragio ni la depuración de las listas electorales; como no le ha acompañado la fortuna para moralizar la administración pública ni para regir ordenadamente ni con espíritu de justicia el perturbado centro burocrático llamado por antonomasia ministerio de la Gobernación.

Ni en comunicaciones, ni en sanidad é higiene, ni en administración, ni en policía ni en nada de cuanto del departamento del aspirante á la jefatura de un partido y

á la presidencia de un gobierno, se ha visto otra cosa que perturbación y desorden, favoritismo y temores y un retroceso asombroso en las cuestiones que con la libertad de los ciudadanos y de los pueblos se relacionan.

Ahora prepara un cacareado decreto sobre descentralización y libertad de los municipios, cuando impera el sable en Cataluña y suprimidas las garantías constitucionales, no por unos días, para conjurar un conflicto de orden público, sino por meses y meses, para prohibir todas las propagandas y prohibir el ejercicio de todos los derechos.

¿Qué será el decreto?

Algo oficinesco y administrativo, sin alteza de miras, sin inspirarse en ideas y sin rogar los verdaderos fundamentos de los derechos municipales.

Algo pequeño, doctrinario, que no satisfará á la opinión liberal ni á las aspiraciones de los municipios, pero que será, en cambio, un plantel de pleitos y de querrelas entre los pueblos y los delegados del poder central en las provincias. Si no se va á la ley que defina y garantice los derechos, lo que hará el ministro será poner un parche á la vigente ley municipal de otro color; y á la Ley no se va, porque no hay Gobierno, ni tiempo, ni Cortes que la aprueben.

Allá veremos.

A. A.

COLABORACIÓN

La retirada de D. Praxedo

Se ha ocupado la prensa de Madrid de la retirada de los negocios públicos del Presidente del Consejo de Ministros, lo mismo que hace seis meses, que también trató ampliamente del asunto, y, naturalmente, los periódicos ministeriales niegan a puño cerrado la noticia, porque no les tiene cuenta que el hecho se realice, pues sería tanto como la disolución del partido liberal, que so o se conserva, aunque dividido, por respeto y simpatía á su jefe actual; mas en el momento que éste deja de serlo y aunque recomienda de la manera más eficaz á sus correligionarios la disciplina y respeto al sucesor que él designe, de nada servirán sus advertencias y consejos, su autoridad no será acatada y el partido liberal se convertirá en pedruzcos, la desbandada será completa, convirtiéndose en Moretistas, Canlujistas, Monteristas, etc. etc., que se odiarán mutuamente y de cuya situación vendrá á aprovecharse los hoy dispersos grupos capitaneados por el duque de T.uan, Romero Robledo y López Domínguez, para aumentar su número con los dispersos.

No es extraño que el Sr. Sagasta, para quien no pasarán inadvertidas las dificultades que se ofrecen de la resignación de su jefatura, lo piense bien y no se decida á hacerle desde luego por las trascendentes consecuencias que el hecho acarrearía al partido liberal, á pasar de hallarse ya en edad avanzada, y, sobre todo, muy delicado de salud, que necesita cui-

dar antes que la de la patria. El país, la parte sana que piensa y discurre bien, está muy lejos de estar satisfecho del gobierno actual, el cual no ha logrado dar gusto á nadie, no obstante las simpatías que más ó menos inspiró á unos y otros su elevación al poder, las esperanzas concebidas no tardaron a desvanecerse y hoy se ha perdido por completo la fé, siendo indiferente que el Sr. Sagasta continúe siendo jefe ó deje de serlo. El Sr. Moret, que es el más indicado para la jefatura del partido liberal, no creemos que pueda conseguir, á pesar de su peripatécica, que se le someta y respete todo el numeroso personal del partido; ni aún la mayoría del mismo, y mas bien suponemos que ocurra lo que arriba indicamos, viéndole, pues, difícil no imposible gobernar, en el caso de la gran formar Gabinete, dado que recibiese facultades para ello, y por consecuencia, el partido liberal, si el señor Sagasta se retirara á la vida privada, por las hondas diferencias que le dividen y el dualismo irreconciliable de sus prohombres, está condenado á desaparecer de la gobernación del Estado y á reorganizarse en la oposición bajo la dirección de aquel que más simpatías logra inspirar; y ¡quién sabe! quizá surja un hombre hábil y capaz de poner orden y hacer administración. ¡Dios lo haga! Qué más vale tarde que nunca.

NICOLÁS DE LA RIVA.

Pacotillas

Dicen de Sevilla que el otro día llegó á marcar el termómetro 57 grados al sol y 48 á la sombra.

¿Quieren los sevillanos pasar todo el verano sin sentir calor?

Pueden acudir al fusible Blasco, que es el que tiene en el verano actual el monopolio del rescoldo.

Gracias á él están los habitantes de Madrid gozando de una temperatura tan fría, que hasta tienen que poner al calor de la lumbre la horchata de chufas y los sorbetes!

Unos pescadores de espora, griegos, han hallado en el fondo del estrecho de Messina un buque de guerra español.

Han extraído hasta ahora tres cañones de bronce con la inscripción siguiente: «Felipe III Rey de España—1632»

Quizá pueda dar á guna noticia referente á la pérdida de ese barco, el popular escritor madrileño Angel Chaves.

Porque es contemporáneo de Felipe II.

Há dicho el duque de Veragua:

«Yo no me he mareado en mi vida y, «hor» que soy ministro de Marina, me mareo mucho en esos.»

Naturalmente.

Un hombre que se titula Veragua, cómo ha de marearse?

No se maree, no.

Ni como ministro de Marina, ni como ganadero.

El otro día un *Katza* en Madrid le robó la cartera á un caballero; al subir á un tranvía.

Al notar el caballero que acababa de ser robado, echó á correr tras el ladrón, persiguiéndole hasta una taberna, donde se refugió.

Pero al ir á entrar el robado en la taberna salió el caco y le dijo furiosamente: «¡Válgate!»

En efecto; la cartera no contenía más que dos tarjetas con el nombre, señas y profesión del interesado.

Tenia razón el carterista para incomodarse. El no llevar carteras vacías en el bolsillo es defraudar los intereses de los ladrones, que de ese modo corren el riesgo de que les enchiqueren sin ninguna probabilidad de beneficio.

Lo que deben hacer los *Retas*, si eso se repite, es declararse en huelga hasta que se incluya en el Código una penalidad para los que lleven en el bolsillo carteras sin billetes de Banco.

ESTRAÑO.

Desde Medina del Campo

Sr. Director:

Invitado por los Sres. D. Francisco Belloso, D. Gregorio Belloso y D. José Fernández he llegado al balneario de Medina del Campo.

Estos señores, que acaban de comprar dicho establecimiento, lo han colocado á la altura de los primeros de España, viéndose concurridísimo merced á la virtud de sus aguas, por ser un verdadero sanatorio para los escrufulosos.

Estas aguas curan verdad el raquitismo y todas las enfermedades escrofulosas, siendo seguro que su fama se acrecentará de día en día y que llegará á ser el punto de peregrinación de los que padecen aquellas enfermedades.

El administrador D. Fermín Velarde se desvive, como decirse suele, por complacer á los buñistas.

La mesa, que es de primer orden está á cargo de uno de los *maitres* del Hotel de Roma.

El médico doctor Burgos con gran conocimiento de estas aguas dice, con la fé del que está convencido verdaderamente: *Estas aguas curan*, pues tengo un profundo conocimiento de ellas.

A. B.

Medina del Campo Agosto de 1902.

TOROS.

Los que han de lidiarse en la tarde de hoy pertenecen á la ganadería de

Pérez de la Concha.

DIVISA CELESTE Y ROSA.

Es a ganadería perteneció al señor don Joaquín de la Concha y Sierra, rico comerciante y labrador, que con su constancia y afición, logró colocarla entre las de primera línea.

Al morir D. Joaquín en 1872, legó á su sobrino D. Joaquín Pérez de la Concha, sus majoreas fincas y la ganadería en era que él había creado á costa de inteligencia y gastos.

Desde esta fecha fué D. Joaquín Pérez ganadero de primer orden, porque sus reses se pagaban al más alto precio, y las empresas de las principales plazas preferían esta ganadería á cualquiera otra.

Entonces los diestros que han dejado su nombre grabado con letras de oro en los anales del toreo tales como *Cuchares*, *Dominguez*, el *Tato*, y otros muchos, iban á la plaza por afición, por entusiasmo, por demostrar una vez mas ante 12 ó 13.000 almas, lo mucho que valían, y claro está que querían enemigo fuerte, corpulento y de cabeza, condiciones que distingue á los toros de Pérez de la Concha, y que por esta razón eran sus favoritos, sin reparar en que un toro tuviese un centímetro de pitón más que otro, ni

Crónica Local

Hospedería LA FAVORITA

DE FRANCISCO SANTOS

en otras nimiedades hoy tan en moda entre los que visten el traje de luces...

D. Joaquín, decano de los ganaderos andaluces y partidario acérrimo de nuestra fiesta nacional...

Los espadas que han de desbuchar los seis cornúputos de Pérez de la Concha...

Antonio Moreno, Lagartijillo.

Este diestro granadino, comenzó por donde todos los que se dedican al arriagado arte del toreo empiezan.

Es digno sucesor de las glorias taurinas de aquel coloso que se llama en vida Salvador Sánchez, Frascuelo...

Ficha memorable para los aficionados a nuestro espectáculo, en la que después de 25 años de lucha taurina y de entusiasmar a los públicos con sus admirables faenas...

Esta circustancia presta a la personalidad de Lagartijillo, alto relieve.

Con Frascuelo se immortalizó la estocada frascuelina, y únicamente Lagartijillo suele perfilarse, entrar y vaciar como lo hacía Salvador...

Dicho toro llegó noble a la muerte y Lagartijillo mandó retirar la gente, y con sólo tres pases superiores, uno en redondo y dos ayudados...

La espada quedó en el lado contrario, efecto de la bravura del matador...

Antonio sacó el estoque y deslizando por el morrillo abajo descabelló a pulso, oyendo una entusiasta ovación...

Estas y otras faenas ejecutadas en esta plaza por Lagartijillo, han dejado grato recuerdo entre los aficionados de Badajoz...

Félix Velasco.

Este diestro sevillano, hijo de familia de buena posición, abandono los libros por dedicarse al arriagado arte del toreo.

Hizo una brillante campaña de novillero, tanto que el año 1898, tuvo 39 corridas, de las cuales perdió el torear en tres a consecuencia de la cornada que recibió en Barcelona el 29 de Mayo de 1898...

En dicho año fué el novillero que toreó mas corridas.

Estos triunfos decidieronle a tomar la alternativa, la que le fué otorgada por Torerito en Ciudad Real el 17 de Agosto de 1899...

Alternó en Madrid, por vez primera, en la corrida celebrada el 2 de Junio de 1901, en la que se lidiaron toros de Pérez de la Concha.

Es el único matador, hoy por hoy, que ejecuta la suerte suprema del toreo; la de recibir, la cual ha ejecutado en Barcelona, Cádiz y otras plazas...

Cayetano Leal "Pepe-hillo."

Este diestro es natural de Píto (Madrid). A poco de comenzar a ser torero...

ausentóse de España, dirigiéndose a América donde tomó el apodo que tiene.

Allí donde permaneció varios años hizo una regular campaña, obteniendo bastantes aplausos...

Después de doctorado, son pocas las corridas en que ha tomado parte...

LA CATOLICA EMPRESA DE POMPAS FUNEBRES DE Manuel Forés Polo SANTO DOMINGO, 12. Badajoz.

En dicho establecimiento encontrará el público todo lo conveniente al expresado ramo. Tarifa de precios económica...

Servicio permanente de día y noche.

Gaceta de Administración Local

Hemos recibido el núm 8, año 4.º de esta revista mensual, administrativa económica y financiera...

Contiene en la sección doctrinal importantes artículos acerca de la organización del cuerpo de Secretarios de Ayuntamiento...

Administración, Lagos 8, Madrid.

Sección Oficial

El «Boletín» del 13 publica: Circular del Sr. Gobernador civil para la persecución del juego.

Edictos del Gobierno civil anunciando que D. Guillermo González, vecino de Fregenal, gerente de la sociedad «La Electricidad», ha solicitado autorización para tender por las calles de dicha ciudad cables de corriente eléctrica...

Circular de Gobierno civil para hacer saber, de orden de la Dirección de administración, que los interesados en el recurso de alzada interpuesto por el Excmo. Alcalde de Mérida D. Andrés Marquz García pueden alegar y presentar documento en el plazo de 20 días.

Edictos judiciales.

COLEGIO Ntra. Sra. de la Piedad ALMENDRALEJO. Incorporado al Instituto general y técnico de Badajoz.

Este antiguo y acreditado establecimiento, que reúne todas las condiciones exigidas por las disposiciones legales vigentes, tendrá abierta su matrícula desde el 1.º de Septiembre a 15 de Octubre.

Licorero El mejor disjativo.

Después de breves días de estancia en esta Capital ha regresado a Cabeza del Buey, D. Antonio Martínez de la Mata.

El objeto de su viaje parece haber sido tomar datos aquí y en los inmediatos pueblos, acerca del problema agrario...

Celebramos que en nuestra provincia haya quien se ocupe de modo determinado en asunto de tan vital interés y que el Sr. Martínez de la Mata, muy afisionado y competente en las ciencias económicas...

Festejos para hoy

A las cuatro y media de la tarde: Primera corrida de toros, lidiándose seis, procedentes de la ganadería de Pérez de la Concha...

A las diez de la noche: Inauguración de la brillante iluminación eléctrica en el paseo de eucaliptus y baluarte de Menacho.

A las once y media: Baile en el Liceo de Artesanos.

Habrà además reunión en los pabellones del Casino y de la Cámara de Comercio.

Los toros de Pérez de la Concha que han de lidiarse en la tarde de hoy, son de muchas libras. Si, como es de esperarse, dada la fama de la ganadería...

En el tren mixto de Portugal llegaron anoche muchos visitantes.

Se comenta entre los políticos el entredicho en que parece que el ministro de la Gobernación ha colocado a los supuestos canalejistas D. Ricardo Fernández Bianco y D. Antonio Cortijo.

Si el hecho es cierto, vayan remojando sus barbas los demás Alcaldes y Ayuntamientos del distrito...

Desde París a Pekín D. de Chicago a Londres El que tiene don y din Usa el Petróleo Sansón

Programa de las piezas que ha de ejecutar esta noche la banda del regimiento infantería de Castilla en el paseo de San Francisco.

- 1.º Paso doble «Gratitud». — L. Ayllón. 2.º Fanfara «Los cazadores en la montaña». — Fremberg. 3.º P. courrit, «Cantos populares de España». — Inrengón. 4.º «Alcarrada Gallega». — L. Avllón. 5.º Paso doble «Fray Luis de León». — L. Ayllón.

Tos ferina, y toda clase de toses de los niños, lo saben las madres, se curan con la Lactoferrina del Dr. Calleiro.

Ayer tarde se desencajaron tres de los toros procedentes de la ganadería de Campos López...

- 13 — Maimeño, colorado, ojo perdido. 18 — Maimeño, colorado, ojo perdido. 27 — Maimeño, negro rizado. 2. — Regatero, negro zabino. 24. — Espartero, negro meano. 12. — Hechicero, negro bragao.

Este antiguo establecimiento muy bien montado, y a la altura del mejor hotel de esta capital, cuenta con buenas habitaciones, todas iluminadas con luz eléctrica.

Se sirven comidas de fiambres, vinos variados, pastas y refrescos. Almuerzos y comidas a todas horas.

Anoche, después de las doce, se hizo con resultado satisfactorio el ensayo ó prueba del alumbrado eléctrico...

El escudo que hay en el talú y donde con luces encarradas y blancas se ha formado la inscripción que dice: «Badajoz, 1902», causa un efecto sorprendente.

La banda de Cristo de Portugal es lo que se supone que le daran como recompensa — por el invento — al que pose el secreto en Badajoz de la torrefacción del café marca «La Estrella».

Programa de las piezas que ha de ejecutar esta noche la banda municipal en la Memoria de Menacho.

- 1.º «Oquesandria», paso-doble. — R. Reg. 2.º «Los oficiales», polka. — F. Fahr. 3.º «Overtura, «Tutti ni Maschera». — G. Parrotti. 4.º «Reuerdo de viejos», waltz. — Cami o P. zzi. 5.º «Volapié», paso-doble. — Carlos Pintado.

Se desea

comprar una máquina con caldera de 6 a 10 caballos de fuerza.

Anoche se inauguró el comedor establecido por D. Francisco Santos, en la plaza de San Francisco...

Dicho comedor, que tiene espacio para 96 cubiertes, ha sido bien adornado y reviste un aspecto agradable.

Bueno é inmejorable es el servicio de coches que se ha establecido en Badajoz y cuya administración queda establecida en la calle de San Juan...

Tiene carruajes para viajes, servicio permanente a la estación de ferro-carril y diario entre Olivenza y esta Capital.

Servicio telegráfico

Processamiento de un Al-caldo Madrid 15 (345).

Un despacho de Santander comunica que se procesará al Alcalde de Torrelaviga, por el telegrama que dirigió al Rey.

Varias noticias

Mañana marcha el rey a Pamplona. El domingo regresará el ministro de Marina, duque de Veragua. El lunes se celebrará Consejo de ministros...